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“企业转型升级，也意味着政府职能要随之转变，旨在提
高供给侧质量和效率的改革，显得尤为重要。”

为此，许小年给政府提出了四点建议：
一是保护私有产权。许小年指出，生产能力的投资见效

很快，但研发设计的投资往往要多年的积累才产生回报。你
要想让民营企业做这个投资，就必须要给他们稳定的预期，
让他们相信未来会有回报。这就需要政府对企业的知识产
权、财产权，做出制度化、法律化的保障。

二是真正创造一个平等竞争的环境，对民营企业、国有
企业做到一视同仁。许小年表示，在这一点上，民营经济充
满活力的宁波，已经是全国做得最好的地区之一，大家“身
在福中，要知福”，且宁波的民营企业家“头脑够活”，很多
都一直深耕实体经济，这也是一大优势。

第三点，党的十八届三中全会已经指出，要让市场在资
源配置中发挥决定性作用。

“优秀的企业，不是靠政府管出来的，也不是靠政府扶持
出来的，都是在政府创造了一个宽松公平、开放自由的环境
中成长起来的。”许小年说，华为正是这些优秀企业中的典
型。“华为三十年如一日搞研发，既可以做芯片，又可以做操
作系统。华为的成功不是产业政策的结果，正是市场化的结
果，我为华为感到骄傲！”

第四点，政府要进一步减税降费。许小年说，其意义不
仅在于减轻企业负担，让企业有更多财力投入创新和研发，
同时也有利于深化机构改革，减少政府支出。

“作为世界第二大经济体，我们的人均GDP仅是美国的六
分之一。这足以说明中国经济的增长潜力，远远没有完全得
到发挥。中国如果能够不断深化改革，专注前行，我们足以
对中国的未来充满信心。”许小年说。

再回过头来看我们的外部环境。中美贸易摩擦持续升
级，前有25%的关税壁垒，后有华为遭遇美国制裁，对此究
竟该如何看待？

很多人觉得，一切都怪特朗普的反复无常，可许小年不
这么看。

“我们不能把这一切理解成特朗普的性格问题，他背后代
表的是一个群体——一群在全球化浪潮中没有受益，却开始
谋求修改游戏规则，要求利益重新分配的人。” 许小年说，
不论是谁当选美国总统，大家都要做好摩擦常态化的准备。

最近，一些情绪化言论在社交媒体里甚嚣尘上。许小年
跟先前任正非刷屏的回应一样，对此表示旗帜鲜明的反对，
不仅如此，他还直言道：“这些充斥着民粹主义的观点，每一
个负责任的公民，都应该坚决反对！”

许小年举了二战期间日本发动太平洋战争的例子：“当
时，日本海军将领深知，日本的国力无法与美国抗衡，却碍
于民众舆论的压力，不得不与美国发生战争，后果大家都知
道。可见，民众和政府的决策会互相影响，情绪化的民粹主
义害人害己！”

那么，该如何冷静、理性地看待中美关系？
许小年援引了一个专业名词，叫“修昔底德陷阱”：古希

腊时期，雅典试图挑战斯巴达的霸主地位，引发了伯罗奔尼
撒战争，双方还联合了许多小城邦结成同盟，但最后他们都
没有占到便宜，反而让北方的马其顿乘虚而入。

“一个国家的兴起会破坏现有的均势，而另一个国家并不
允许自己的地位受到挑战，这就形成了‘老大’和‘老二’
之间的冲突。”许小年说，“但根据历史的案例，这种冲突并
非无法避免，需要探索一种新的均衡。”

如今，尚未确定中美之间能否重返谈判桌，但国际主流
舆论都希望两国之间的分歧能以理性、克制、妥协的方式得
到解决。

“其实内忧也罢，外患也罢，企业要做的一直都是一件事
——提高产品技术含量，增强议价能力和抗击风险的能力。”

“穷则思变，只要我们这些宝贵的企业家精神，继续留在
这片土地，中国经济的前景就大有希望……”

希望这番话不仅是许小年演讲的结语，也是宁波企业未
来努力的开端……

从海底捞、老干妈，再谈到华为……

许小年宁波演讲，听完整个人都清醒了

“我们正处在百年未有之

大变局，外有日趋严峻的国

际形势，内有步入深水区的

改革开放。”

“这也许并不是一件坏

事。中国有句老话叫穷则思

变，压力会迫使我们企业加

快转型升级的步伐。只要我

们这些宝贵的企业家精神，

继续留在这片土地，中国经

济的前景就大有希望。”

5月24日，许小年现身

宁波。面对众多企业家，这

位以直率敢言、观点犀利著

称的“刀锋”经济学家，依

然保持一贯风格。从阿里、

腾讯谈到海底捞，从老干妈

辣酱谈到人工智能新风口，

从华为谈到中美关系……在

冷峻分析的同时，又不乏幽

默和自信，让人对后工业化

时代企业所面临的挑战和出

路有了更清醒的认识。

“中国经济目前面临严峻的挑战，但这也是转型升级的
最好时机。”许小年去年应邀参加甬商峰会时的论断，声犹
在耳。

时隔半年，这一次他在宁波市经信局主办的专题培训
班上的演讲，定下了同样的基调：面临内忧外患之际，更
需要我们的企业创新驱动，需要我们的政府转变职能。

许小年认为，虽然改革开放40年以来我们取得了很大
的成就，但对于“中国奇迹”的说法仍需理性。因为回望
世界现代史，几乎所有国家和民族在由农业国向工业国转
变时，都会普遍地出现经济的飞速增长。

那么，近几年为何中国经济增长迈入了“新常态”？
“我们已经从工业化的进程，走到了后工业化时代。过

去我们习以为常的商业模式，今天可能完全不适用了！”许
小年说，而这个分水岭，大约在2008年就开始出现了。

众所周知，在工业化时代，经济增长靠的是投资驱
动。土地、资金、项目、社会关系网……企业发展靠的是
资源整合能力，谁能整合到更多资源，谁就能依靠投资扩
大再生产，甚至“躺在风口上赚快钱”。

但到了后工业化的时代，固定资产投资的增速已经低
于GDP的增速，出现产能过剩。风口没有了，再也不能只
靠资源就坐享其成。企业只有通过创新，不断开辟市场，
才有发展的可能。

“我们宁波乃至中国的很多传统企业，强于制造、强于
成本控制，但我们弱在研发、弱在创新。表面上看，我们
的挑战来自于贸易摩擦等外部环境，但归根结底，是因为
我们的核心竞争力不强，这才会造成经营和管理的困境。”

同时，许小年认为，正是由于工业化的原始积累已经
完成，员工们的“钱袋子”鼓了起来，这才形成了拉动经
济的另一驾马车——“消费”的可能。要是想继续扩大消
费，企业更要靠创新驱动提高生产效率，提高员工工资，
这样才能有更广阔的消费需求！
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那么，重点来了：创新驱动具

体有哪些内涵？企业该怎么做呢？
“创新不只是高大上的生产技

术，还包括生产组织方式、商业
模式的创新。它不是谷歌、华为
等大公司的专利，而是每一家企
业都应该有的行动。”为此，许小
年举了三家企业的例子，作进一
步阐释。

第一家是苹果。在智能手机出
道之前，风靡全球的是诺基亚翻盖
机。当乔布斯想做出苹果智能手机
时，有人问他“是否需要市场调
研。”而乔布斯认为，“我们的市场
尚不存在，你调研什么？”企业家
的直觉告诉他，他做的东西在未来
的市场一定大有可为。

第二家是海底捞。有谁能想
到，一家做餐饮的公司在上市后的
市盈率可以高达80倍，远远超过互
联网、IT行业巨头腾讯40倍的市
盈率。它成功的秘诀，就在于它独
一无二的管理模式创新。

第三家是老干妈。许小年在
现场幽默了一把，说他曾经希望
拜访陶华碧，却被拒绝了，后来
得知她连省长、市长都不见，只见
村长，这才心理平衡。老干妈和华
为一样，号称坚决“不上市、不炒
房、不赊账”，却能在2017年做到
年销售额50多亿元，而且做到了

“有华人的地方就有老干妈”，销
遍全球。

“可见，核心竞争力，就是你
有别人无法替代的东西。可以是苹
果的技术，可以是海底捞的模式，
也可以是老干妈的专注。”

同时，许小年否定了追着新风
口一哄而上的机会主义行为。

“有人问我，对‘站在风口
上，连猪都会飞’怎么看？我
说，如果你把自己当做猪一样的
水平，我还能怎么说呢？今天不能
再找风口了，因为风口没有了。但
是，任何行业都有机会，就看怎
么把握了！”

在他看来，没有朝阳行业，
只有朝阳企业。与其追遍人工智
能、大数据、区块链等一个个热
点，不如专注于自己的行业，不断
突破。

“贸然转到其他的行业，等于
说用自己的劣势，去跟别人的优势
竞争。之前在中欧国际商学院上课
时，我从不讲AI，因为当时我对它
并不了解。有很多人，连BI（商业
智 能） 都没搞清楚，谈什么 AI
呢？”许小年一针见血地指出了浮
躁的世道人心。
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记者 严谨


